## ¿Quién es Ramírez Durand?

La Corte Interamericana volvió a pagar los platos rotos.

## **Escribe DAVID MONTOYA**

EL tercero en importancia de los montoneros argentinos Miguel Bonazo, en su libro "Recuerdos de la Muerte"

señalaba que las guerrillas eran muchas veces usadas por el poder de turno para campañas políticas. Cualquier parecido con la realidad es pura coincidencia. En la última semana, y en particular el martes último, las Fuerzas Armadas, con el presidente Fujimori desde Jauja y las fuerzas del orden habían cercado a Oscar Ramírez Durand, "camarada Feliciano" en la selva de Junín, e incluso algunos medios irradiaron ese día que fue capturado. Más tarde tenían que rectificarse porque `Feliciano' junto con otros seis senderistas lograron romper el cerco, aunque según los pronósticos palaciegos su captura era cuestión de tiempo. Lo real es que las ya diezmadas y aisladas columnas senderistas que protegían a Ramírez Durand entre el Valle del Apurímac y el Valle del Ene, fueron desarticuladas, con lo cual la soledad del último líder terrorista de Sendero se acrecienta.

Pero, ¿quién es Oscar Ramírez Durand? El "camarada Feliciano" nació en Arequipa hace casi medio siglo y pasó su niñez y juventud bajo la tutela de su padre el general (r) E.P. Oscar Ramírez, de gran prestigio en esa institución militar. No se conoce nada extraordinario en la vida cotidiana de `Feliciano' y su padre, que haga pensar que hubo algún quiebre o trauma que lo inclinara a sus posiciones violentistas.

En realidad, el joven Oscar Ramírez Durand empieza a cambiar cuando hace 25 años llega a Lima para seguir estudios de ingeniería en la UNI. Alojado primero en la casa de unos parientes, para luego pasar, con el esfuerzo paterno, a alquilar un cuarto frente a ese centro de estudios, en la urbanización Ingeniería en San Martín de Porres.

En la UNI, Ramírez Durand es captado donde siempre eran convencidos los estudiantes provincianos: el comedor universitario. Allí se convierte en uno de los dirigentes de los comensales que con frecuencia reclamaban mejoras alimenticias, pero sobre todo, realizaba su proselitismo político para su grupo de nueva izquierda, diametralmente opuesta a las posiciones del Partido Comunista del Perú.

El pensamiento extremo de Ramírez Durand define su posición y acerca sus posturas hacia posiciones ultras como las del PCP-Bandera Roja, donde se conoce con Abimael Guzmán y juntos toman el control y arrebatan esa facción comunista al abogado Saturnino Paredes, y empiezan a preparar el camino de la lucha armada, a comienzos de los años '70. Así comienza un lazo ideológico y violento de Guzmán y Ramírez que acabará con la construcción de Sendero Luminoso, pasando por el desarrollo de la primera escuela militar senderista en Ayacucho.

Por esa razón `Feliciano' es considerado el último líder histórico del senderismo, y por ello después que es capturado lo principal del Comité Central y la Dirección Nacional de Sendero, incluido el "presidente Gonzalo" en setiembre de 1992, los mandos nacionales terroristas que quedaban en libertad no lo pensaron dos veces, y otorgaron la conducción de su movimiento político a Oscar Ramírez Durand.

Producida la captura de Guzmán, Ramírez Durand, en las alturas de Ayacucho, en diciembre de 1992 logra realizar una reunión de emergencia con los principales mandos

políticos y militares senderistas en libertad, donde acuerdan continuar con la lucha armada, y luchar por la vida del llamado "presidente Gonzalo". Por eso asumieron que la presentación de Abimael Guzmán llamando a luchar por el acuerdo de paz era una patraña.





Una de las tres mujeres detenidas con Ramírez Durand. Derecha, `Feliciano' cuando no tenía discrepancias con Abimael.

## **DE LAS CENIZAS**

Dos años le tomó a `Feliciano' reestructurar y tratar de sanar los duros golpes dados por la inteligencia policial. Margie Clavo Peralta y Jorge Olivares del Campo, desde el centro del país, Huancayo y Junín, como coordinadores nacionales de Sendero Luminoso, fueron los mandos estratégicos en esta pequeña recomposición hasta que fueron capturados en 1996. Ellos llegaron a conformar el punto de enlace y comunicación entre sus direcciones regionales, con el objeto de mantener activa una organización nacional. Logrando incluso colocar una pequeña dirección en el Comité de Lima al mando de la "camarada Rita". Por esa razón en 1995 y 1996, Lima y algunas zonas del país vuelven a sufrir el embate de las reencauchadas fuerzas senderistas. En julio de 1995, la casa de La Molina de Víctor Joy Way es dinamitada, y aunque como se precisó en CARETAS 1370, hubo varias hipótesis sobre la autoría de esta acción, no se pudo negar que Sendero inició ese mes una de sus campañas del terror, con la detonación de un coche-bomba frente al hotel María Angola de Miraflores.

Más adelante, el 6 de marzo de 1996, CARETAS 1413, en el inicio de otra campaña de sangre Sendero asesina a la dirigente de Huaycán, Pascuala Rosado y una serie de ataques a dirigentes populares y detonación de explosivos en barrios populosos de Lima. En ese tiempo parecía que en efecto, el llamado Sendero Rojo de `Feliciano' se había logrado recomponer.

Las capturas de la Clavo Peralta con su marido Olivares del Campo vuelven a sumir el movimiento de `Feliciano' en un grupo sin coordinación política, y por lo tanto sin dirección. Había órdenes para dar, pero éstas no podían llegar a sus destinos, porque la Dincote aprendió que obstruyendo y capturando a los cuadros senderistas que ejercían las funciones de coordinadores nacionales aislaban a las huestes terroristas. A partir de ese momento el espectro territorial de Sendero se empezó a circunscribir a los departamentos de Huánuco y San Martín en el Alto y el Medio Huallaga, así como a las provincias altas de Ayacucho y la selva del Ene.

Por ello, desde fines de 1996, hasta la fecha, `Feliciano' puso todo su empeño en esconderse de las fuerzas del orden, y evitar ser capturado. Para ello, ya había tejido en las alturas de Viscatán uno de sus escondites, en la llamada "Oreja de Perro" del departamento de Ayacucho.

## LA LARGA CACERIA

Fujimori, urgido de glorias para empezar a diseñar su segunda reelección dispone que el Comando Político-Militar de Ayacucho, con el refuerzo de comandos, intenten en todo momento la captura de `Feliciano'. Los primeros intentos fueron vanos por lo agreste del territorio, pero poco a poco iban conociendo mejor el lugar. Este hecho es advertido por el

líder terrorista, e inicia sus frecuentes desplazamientos entre el Valle del Apurímac, donde se encuentra Viscatán, hacia el valle del Ene. Los ríos y la tupida geografía selvática eran sus mejores aliados. Pero, como dice la canción, al parecer todo tiene su final. Las idas y venidas entre los pueblos asháninkas del Ene y las alturas del Apurímac fueron por más de cuatro años una constante en la vida, prácticamente, itinerante de `Feliciano'. Aunque esta vida llevó al desgaste y la debilidad física de los cuadros y columnas que acompañaban a su dirigente histórico. Un grupo de organismos de Derechos Humanos que visitó el valle del Ene en 1996, por información de los lugareños dio cuenta del desgaste de las columnas senderistas que casi siempre ingresaban a las comunidades a robar alimentos, ropa y medicinas. Se habían convertido en mendicantes. Otra era -y siempre fue así-la situación del comité regional del Huallaga que dirige "Artemio". En esa zona por su vinculación, evidente, con el narcotráfico, podían tener dinero para mantener y apertrecharse de armas y alimentos.

Otro golpe duro sufrió `Feliciano' el año pasado, cuando la Policía detecta y captura a Pedro Quinteros Ayllón y Jenny Rodríguez Neyra, los dos mandos políticos y militares de nivel nacional. El primero, un profesor de escuela forjado desde la Carretera Central de Lima se había convertido en el consejero político de `Feliciano' y su coordinador nacional. La otra, era un mando militar que se había escondido en la selva del Alto Huallaga, y que antes dirigió el terror en Lima. El Sendero Rojo en realidad, para efectos militares y de terror sólo contaba en Huánuco y San Martín, tal como lo muestran las últimas acciones senderistas en Uchiza, Aucayacu y Tingo María. El resto -Feliciano y sus columnas- sólo era una referencia histórica que se escondían para no ser detenidos, y esperar mejores tiempos.

Hoy, luego de la decisión fujimorista de salirnos del Pacto de San José de Costa Rica, y luego de una ley con nombre propio que impediría la postulación de Alan García al Parlamento el año 2000, algunos piensan que el operativo "Cerco", desde hace una semana en Junín por fuerzas del Ejército, a `Feliciano' y su pequeño reducto de hombres, forma parte de esta operación que pretende mostrar otra vez al ingeniero Fujimori como el forjador de la paz interna y externa del Perú. Por eso otros abundan, y dicen que en realidad `Feliciano'ya está capturado, y que sólo falta armar el tinglado del "Road Show" de la presentación ante la opinión pública, que podría ser en días cercanos al 28 de julio. Aunque también existen voces que señalan que el que `Feliciano' haya escapado del cerco militar es producto de una orden apresurada que habría echado por tierra una paciente labor de inteligencia policial. Por lo que se ve, pronto sabremos cuál es la verdad de la milanesa.

15 de Julio, 1999 - N° 1576